



Nombre del alumno:

Johana Nazareth Vázquez Flores

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Ensayo

Materia:

Antropología médica II

Grado:

2do A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de Junio 2021

Este ensayo está centrado en la totalidad de los temas que se abarcaron ese semestre en la materia de antropología médica. Haremos hincapié de la definición de la antropología en esta rama, en general es el estudio de los males, enfermedades y lesiones sufridas por las personas, incluyendo el estudio de las técnicas ideadas para enfrentarse al problema del dolor, la enfermedad, el sufrimiento y técnica de curar, como tal los medios que han empleado para mitigar el sufrimiento y la ansiedad, qué tipo de enfermedades ha padecido la humanidad desde su comienzo hasta hoy en día y a su vez su evolución. Pero ahora bien, Laín Entralgo define a la Antropología Médica como el conocimiento científico del hombre en cuanto sujeto enfermable y sanable, o bien como el conocimiento científico del sujeto en cuanto capaz de enfermar, en cuanto enfermo y en cuanto susceptible de ser ayudado en la curación cuando ha llegado a enfermar.

Resulta de gran importancia ya que está centrada en la atención biológica, social y cultural, a su vez está ligada a la apreciación y el análisis de los valores, las costumbres, el estilo de vida de un pueblo, ya que esta busca la manera de satisfacer las demandas de la misma población en el campo medicinal. Referente a esto nos podemos percatar que el estudio salud-enfermedad necesita tener en cuenta tanto como factores biológicos, culturales, económicos, psicológicos y por supuesto médicos y antropológicos que combinen sus enfoques para así estudiar y entender la enfermedad .

Ahora bien el origen de la antropología médica radica desde siglos atrás, un ejemplo es la relación que existe con las figuras de esa época, como lo es Tláloc la deidad del agua que la relacionaba con las ascitis como lo es la cirrosis hepática. Referente a la concepción mágica religiosa, existían dioses buenos que te regalaban bienestar, riquezas amor y salud pero a su vez también existen dioses malos que estos se relacionaban que atraían los males, las enfermedades y como tal los desastres. Como bien venimos hablando del antepasado, en el caso de Quetzalcóatl era la representación de la serpiente verde y emplumada que tenía simbolismo de Dios de la vida, por el lado contrario Tezcatlipoca representaba el mal, el castigo y la enfermedad, los Dioses Nahuas tenían una única misión esta era la de proteger o en el caso de Meteotl que actuaba como Dios de la fertilización como una Diosa madre que es quien cuidaba del embarazo de las mujeres de esa época. Por ende en otros lugares como en los Andes, la Quilla es una divinidad que dependía de la lluvia y la Pachamama era quien dependía del caudal de los ríos y eran quienes aseguraban la fertilidad de los campos de su pueblo. En el caso de la muerte lo consideraban como una circunstancia en el cual las personas se trasladaban a otro mundo distinto, en otras palabras se iban de una vida para otra.

Pasando a otro tema importante, López Austin define la cosmovisión como un conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente en un momento determinado por una sociedad. Ahora, las distintas medicinas son muy importantes y estaremos retomando un poco de ellas en este ensayo, comenzando con la medicina alopática, esta engloba un amplio conjunto de prácticas terapéuticas, la medicina tradicional es el conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos sobre la salud y la enfermedad que distintos pueblos, personas han acumulado por años a través de la historia de estos, México se caracteriza por contener una gran variedad de medicinas tradicionales, existen principales enfermedades de la medicina tradicional como el mal de ojo, empacho, caída de mollera, aire, daño como brujería, mal puesto y torceduras, la medicina tradicional es fundamental para la salud de las personas, algo importante y que haciendo hincapié es la herbolaria medicinal. Cada pueblo tiene su propio sistema, como tal en el que se sienten más cómodos, tiene su confiabilidad y es accesible para ellos. En el caso de la medicina Nahuatl, sus integrantes fueron uno de los pueblos de Mesoamérica que produjo la existencia de los conceptos y procesos curativos, en el caso de los Otomíes consideraban a las enfermedades en tipos, las frescas y calientes, frías, frescas o pesados. En el caso de las enfermedades frías se generaban por medio de una corriente de aire que llegaba al organismo, en las enfermedades calientes se generaban en el interior del organismo o por exposición de rayos solares, pero haciendo énfasis en que la alteración del humor es el origen de las enfermedades, como ya sabemos existen 4 temperamentos, el colérico, sanguíneo, flemático y melancólico. Las medicinas tradicionales se clasificaban de igual manera en secas, calientes y frías y estas tenían utilidad para equilibrar los excesos y carencias humorales. Ahora en la medicina tradicional ayurvédica es un sistema de balance tanto emocional, física y en espíritu, algo en particular de esta medicina es el mencionar al qi del cuerpo que como bien ya se mencionó anteriormente se busca un balance a nivel espiritual como en los componentes de ying-yang. Como último tema a tratar, es la antropología de la muerte, este se ha ligado desde sus inicios de la antropología, se ha entendido como un plano de lo sobrenatural del mundo en donde estamos y el más allá, la muerte es un hecho natural que está ligado a la vida cultural y social de todas las personas.

Para finalizar este ensayo, es importante hacer mención de todos los conocimientos adquiridos durante este semestre, los temas de relevancia que abarcamos, como los tipos de medicinas con los que contamos en todo el mundo, en cada cultura, esto con el fin de hacer énfasis de puntos importantes de cada uno de estos temas.

Referencias bibliográficas

Angel Palerm (1978). Nace la antropología médica. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b0c2793fe2e6f14329c712bb2d1cef65.pdf>

José Manuel Reverte Coma (s/f). Introducción a la antropología médica [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

<http://www.gorgas.gob.pa/Documentos/museoafc/loscriminales/antropologia/antropologiamedica.htm>

Óscar Frisancho Velarde (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030.

Recuperado el 24 de Junio de 2021, de

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es

(2017) ANTHROPOLOGIES ANTROPOLOGÍA Y DIVERSIDAD. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en <https://www.anthropologies.es/antropologia-y-medicina/>

OLIVA LOPEZ-ARELLANO, M.C. M.M.S. JosÉ BLANCO-GIL, M.C., M.S .P (1994). MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PUBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>

López Austin, Alfredo y Esteban Jacke (2003). “LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS” [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf

Alfredo López Austin (2017). Textos de medicina Náhuatl. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en

https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf

Oscar Steve (2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. <https://www.xataka.com.mx/medicinay-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexicocharlataneriamedicina-tradicional>

Laura Moreno Altamirano (2006). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudios de historia y sociedad, 35(137), 15-53. Recuperado en 24 de Junio del 2021, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S018539292014000100003&lng=es&tlng=es.

Kottow, Miguel. (2005). Antropologia Medica como Propedeutica de la Bioetica: Una Propuesta Curricular. Revista Brasileira de Educação Médica, 29(1), 41-47. Epub Junio 24,2020. <https://doi.org/10.1590/1981-5271v29.1-006>

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología, (3), 91-121. Retrieved Jun 24, 2021, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S190054072006000200006&lng=en&tlng=es.

Roberto Campos Navarro, Edith Yesenia Peña Sánchez y Alfredo Paulo Maya (2016). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en <https://www.scielosp.org/article/scol/2017.v13n3/443-455/es/>

Nicolás Uribe Aramburo (2011). ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en <https://www.redalyc.org/pdf/4978/497856287005.pdf>

Dr. Jordi Sans Sabrafen y Dr. Francesc Abel Fabre. (2005). Obstinación terapéutica [Fecha de consulta 24 de Junio 2021]. Disponible en <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>